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多元监督提升足球工作透明度
周志翔

28日，中国足球协会发布关于聘请足球社会
监督员的通告，面向全国新闻媒体、球迷组织、职
业联赛赛区所在地的纪检监察部门代表等，聘
（邀）请足球社会监督员。成为监督员后，可以听
取足协关于足球重点工作情况通报并提出意见
建议，还可以参加职业联赛等活动监督工作。监
督员工作属公益性活动，坚持自愿、无偿原则。

聘请社会监督员，邀请更多领域专业人士
加入进来，有助于强化对足球行业的监管，提高
足球工作的透明度，促进足球事业的健康发
展。这两天多名前任足协官员被宣判，中国足
球亟待走出这一负面影响，公开聘请足球社会
监督员展现了新一任足协开放和诚意的态度。

足球行业涉及面广，包括职业联赛、青少年
培养、裁判员选派等多个方面，监管难度较大。
通过聘请来自社会各界，如新闻媒体、球迷组织
以及纪检监察部门等的监督员，可以形成多元

化的监督力量，对足球行业进行全方位、多角度
的监管。这有助于有效防范和打击各种违规行
为，维护足球行业的公平、公正和秩序。

聘请足球社会监督员有助于提高足球工作
的透明度。透明度是职业化的重要指标，也是
衡量一个行业是否健康发展的重要标准。社会
监督员的参与可以使足球工作的决策、执行更
加公开透明，及时回应社会关切，增强公众对足
球工作的信任和支持。这也能促进足球行业内
部的自我约束和自我完善，推动形成更加包容、
透明的治理格局。

公开聘请足球社会监督员，可以让更多的
热心人参与到足球事业中来，为足球发展提供
宝贵的意见和建议。这样的做法不仅有利于提
高足球工作的质量，增强公众对足球的信任感，
也有利于中国的足球事业早日走出低谷，得到
更好的发展。

增强社区食堂“造血”功能
孙瑞亭

“不开心假”刺痛了谁？
吴戈

小区种菜 能用“温馨提示”严禁？
刘薇

兴庆区景太社区与某小区物业近日联合贴
出“温馨提示”，说个别居民在公共绿地种菜，影
响小区整体环境与邻里和谐，所以重申严禁此类
行为。措辞确实温和，所以也只是“提示”而已。

毁绿种菜当治，应当怎么治？从管理上讲，
以前总来硬的，见了就铲除，结果只是增加了对
立情绪；不来硬的又想不出别的办法，干脆不管
了。不敢管、不愿管，紧一阵松一阵，导致问题
日积月累，尾大不掉，就像这“温馨提示”，仿佛
在说“我管了，管不住就不是我的问题了”。

三个月前，上海嘉定采纳市民建议，试点建
设社区菜园，将小区里的市管绿地和空置的楼
顶、露台通通利用起来，结果不光爱种菜的老人
欢喜，年轻人也加入，还提供了扦插等专业技术
支持。试点成功后，嘉定城管执法局趁势铺开
了他们一手堵、一手疏的治理方案。

类似的招数升级很多地方早就有了。北
京朝阳和通州、湖南嘉兴、四川攀枝花，数年前
就趁着老旧小区改造，把“私家菜园”改成共享
的——用荒废、空置场所拯救草坪，再植入“社
区+志愿者+居民”共管模式，让孩子们有了劳
动实践的园地，让年轻人有了打卡拍照的社区
网红地，让老人们有了施展所长、收获乐趣的
空间。至于成熟后的果蔬，他们大部分送给了
社区里的独居老人、特殊家庭，共享菜园又成
了爱心菜园。

这不挺好？人居环境治理，为的本就是宜
居二字，共享菜园受欢迎说明社区治理有方。
有难题才更要讲创新，应不断拿出新思路新举
措满足居民，特别是“新一代老年人”多样化、个
性化的需求，这不光是社区、物业之责，监督管
理部门的政策设计也该实实在在升升级。

在 3 月底许昌举行的 2024 中国
超市周主论坛上，胖东来董事长于
东来表示公司将新增 10 天“不开心
假”，允许员工在情绪不佳或不想
上班时请假，而且特意指出不允许
管理层不批假。这一举措不仅为
员工提供了更多的休息时间，也体
现出公司对员工的关心，正如网友
所言“除了胖东来员工，其他人都
不开心了”。

为什么“不开心假”一经提出就
引起广泛关注？因为刺痛了很多打
工人的神经。近年来，卷文化盛行，
在“996 是福报”“狼性文化”等众多
职场文化的影响下，企业将利己主
义发挥到了极致，只注重自身发展，
忽视了员工的诉求。虽然看起来获
得了更多经济利益，但却没有赢得
员工和社会的认同。

反观“不开心假”，能带来的好
处很多，最直接的就是增加了员工
对工作的满意度和幸福感，这直接
提升了员工主动融入集体的积极
性，极大增强了团队忠诚度、归属
感、荣誉感。再者，以往员工在面对
压力和迷茫时都需要继续工作，没
有太多喘息的机会能调整自身状
态，胖东来的“不开心假”则打破了
这一模式。可能几天假期的确会给
企业带来一些资金和用人压力，但
从长期看，会促进员工整体工作效
率的提高，为企业发展提供更加高
效的动力。

当然，不是所有企业都有资本
去效仿胖东来增加假期。对于一些
规模较小资本较弱的企业，这样的
假期势必带来用人成本的增加，甚
至可能导致企业出现运转不畅。但
胖东来展现出对员工的关爱和以人
为本的经营理念，确实值得每个企
业效仿。

社区食堂，是民生工程也是民心工程，是为民
办实事的生动体现。统计数据显示，2023年全国
新注册的各类社区食堂超过1700家，同比增长超
过50%。与此同时，一部分社区食堂却遭遇运营
难题，处于亏损、停业状态。对此，《半月谈》杂志
在近日的相关报道中提到：记者在中部某省一街
道走访时了解到，当地9家社区食堂有6家因亏损
停业。

随着老龄化的加剧，社区食堂的出现是解决
广大老年人“吃饭难”的积极探索。正因为如此，
不少地方都在通过多种建设模式来推进这项民生
工程，目的就是通过扩大公共服务的覆盖面，来为
老年人提供生活上的便利。一方面，社区食堂具
有一定的公益、普惠性质，对老年人群体是有优惠
的，饭菜价格相比其他餐饮经营场所会低一些，利
润空间也会相对小一些。而另一方面，社区食堂
也是面向市场的经营主体，一旦自身造血能力不

足就无法实现持续盈利，势必会陷入经营困境，不
光经营者自身会遭受损失，民生实事的推进也会
因此而大打折扣。

因此，如何持续办好社区食堂，是对基层治
理能力和水平的一个重大考验。首先，相关职能
部门要当好牵头人，通过资源整合来解决建设场
地、筹备资金等前期难题，然后加大政策性优惠
引导，鼓励和吸引社会资本广泛参与建设。从目
前银川的一些社区食堂建设模式来看，基本上是
遵循了这个大的方向，同时根据各自的实际情况
推进。这里有一个需要注意的问题，那就是社区
食堂建设必须遵循布局合理、公益普惠的原则，
无论是前期建设还是后期运营，都应当从实际出
发量力而行，要避免在建设上、运营上闹内卷、搞
攀比，比谁建得更豪华、装修得更高档，比谁铺的
摊子更大、门头更显眼，尤其是要避免在决策和
政策上拍脑袋，从而导致布局选址不合理、补贴

只有一阵子等问题。
其次，社区食堂自身需要增强“造血”机制，在

做强质量和服务的基础上，通过改进盈利模式、挖
掘更多客户群体等方式来增强生命力。一些发达
省份的经验可以借鉴，比如开展家宴、寿宴、生日
宴等宴请业务，在咖啡茶饮与休憩空间方面进行
探索尝试，引入品牌餐饮开展共营模式。当然，这
需要职能部门给予相应的政策指导与协调沟通，
同时也要及时掌握社区食堂的运营状况，关注其
可持续发展的空间并给出意见，尤其是要做好居
民需求的收集整理与沟通反馈。比如一些社区食
堂就通过开展明厨亮灶行动、第三方服务外包等
举措，很好地满足了居民的需求。

民生工程贵在坚持与可持续性，在场地提供
与资金补贴的基础上，还要通过政策引导加强自
身的“造血”功能，从而让公共服务关切到广大居
民的长期利益。


